

**Федеральное государственное бюджетное
учреждение науки «Институт научной информации
по общественным наукам Российской академии наук»**

Отдел Азии и Африки

Редакционная коллегия

Мирзеханов В.С. – д-р ист. наук, профессор, научный консультант (ИВИ РАН, ИНИОН РАН), *Дмитриева Е.Л.* – главный редактор, *Бибикова О.П.* – канд. ист. наук, первый зам главного редактора, *Гинесина Н.В.* – отв. за выпуск на англ. яз., *Ниязи А.Ш.* – канд. ист. наук, зам главного редактора (ИВ РАН), *Счененович В.Н.* – отв. секретарь

Аликберов А.К., д-р ист. наук, директор ИВ РАН

Аватков В.А., д-р полит. наук, ИНИОН РАН, Дипломатическая академия МИД РФ

Белинский А.В., канд. полит. наук, ИНИОН РАН

Белозёров В.К., д-р полит. наук, МГЛУ

Гордон А.В., д-р ист. наук, ИНИОН РАН

Добаев И.П., д-р филос. наук, канд. полит. наук, эксперт РАН, ЮФУ

Кашаф Ш.Р., магистр теологии, ИВ РАН

Кузнецов И.И., д-р полит. наук, МГУ им. М.В. Ломоносова

Малышева Д.Б., д-р полит. наук, ИМЭМО РАН

Следзевский И.В., д-р ист. наук, Институт Африки РАН

Флиши де ла Невиль Т. (Швейцария), канд. юр. наук, Университет в Пуатье, Реннская школа бизнеса (Франция)

Россия и мусульманский мир : научно-информационный бюллетень / ИНИОН РАН, Отдел Азии и Африки. – Москва, 2023. – № 1 (327). – 130 с.

ISSN 1998-1813

DOI: 10.31249/rimm/2023.01.00

Журнал включен в Российский индекс научного цитирования (РИНЦ)
© ФГБУН «Институт научной информации по общественным наукам РАН», 2023

**INSTITUTE OF SCIENTIFIC INFORMATION
FOR SOCIAL SCIENCES
OF THE RUSSIAN ACADEMY OF SCIENCES**

**INSTITUTE OF ORIENTAL STUDIES
OF THE RUSSIAN ACADEMY OF SCIENCES**

**RUSSIA
AND
THE MOSLEM WORLD**

1 (327) – 2023

Science-information bulletin

Published since 1992

**Federal State Budgetary Institution of Science
Institute of Scientific Information for Social Sciences
of the Russian Academy of Sciences**

Division of Asia and Africa

Editorial Board:

Velikan Mirzhanov – Scientific Consultant, INION, Russian Academy of Sciences, Institute of World History, Russian Academy of Sciences, Moscow, Russian Federation; *Elena Dmitrieva* – Editor-in-Chief, INION, Russian Academy of Sciences, Moscow, Russian Federation; *Olga Bibikova* – First Deputy Editor-in-Chief, INION, Russian Academy of Sciences, Moscow, Russian Federation; *Aziz Niyazi* – Deputy Editor-in-Chief, Institute of Oriental Studies, Russian Academy of Sciences, Moscow, Russian Federation; *Valentina Schensnovich* – Executive Secretary, INION, Russian Academy of Sciences, Moscow, Russian Federation; *Natalia Ginesina* – Managing Editor, INION, Russian Academy of Sciences, Moscow, Russian Federation

Alikber Alikberov, Institute of Oriental Studies, Russian Academy of Sciences, Moscow, Russian Federation

Vladimir Avatkov, INION, Russian Academy of Sciences, Diplomatic Academy of the MFA of Russia, Moscow, Russian Federation

Andrey Belinsky, INION, Russian Academy of Sciences, Moscow, Russian Federation

Vasiliy Belozerov, Moscow State Linguistic University, Moscow, Russian Federation

Igor Dobaev, Southern Federal University, Rostov-on-Don, Russian Federation

Alexander Gordon, INION, Russian Academy of Sciences, Moscow, Russian Federation

Shamil Kashaf, Institute of Oriental Studies, Russian Academy of Sciences, Moscow, Russian Federation

Igor Kuznetsov, Lomonosov Moscow State University, Moscow, Russian Federation

Dina Malysheva, IMEMO, Russian Academy of Sciences, Moscow, Russian Federation

Igor Sledzevsky, Institute for African Studies, Russian Academy of Sciences, Moscow, Russian Federation

Thomas Flých de La Neuville (Switzerland), Institute for the History of Law (University of Poitiers), Rennes School of Business, France

Russia and the Moslem World: Science Information Bulletin / INION RAN, Division of Asia and Africa. – Moscow, 2023. – N 1 (327). – 130 p.

ISSN 1998-1813

DOI: 10.31249/rimm/2023.01.00

СОДЕРЖАНИЕ

СОВРЕМЕННАЯ РОССИЯ: ИДЕОЛОГИЯ, ПОЛИТИКА, КУЛЬТУРА И РЕЛИГИЯ

Добаев И.П. «Цветные революции» в геополитических трансформациях на постсоветском пространстве.....	9
Сченснович В.Н. Межэтнические отношения и СМИ в России. (Аналитический обзор).....	18

МЕСТО И РОЛЬ ИСЛАМА В РЕГИОНАХ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ, ЗАКАВКАЗЬЯ И ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИ

Энгвалл Дж. // Между бандитами и бюрократами: 30 лет парламентского развития в Киргизстане. (Реферат).....	28
Кудаяров К.А. Киргизско-турецкое сотрудничество в военной сфере.....	52
Сченснович В.Н. Миграционные особенности стран Центральной Азии. (Аналитический обзор).....	59

ИСЛАМ В СТРАНАХ ДАЛЬНЕГО ЗАРУБЕЖЬЯ

<i>Бозкурт Угур.</i> Эмиграция мусульман Кавказа в Османскую империю и их роль в создании Турецкой Республики.....	72
<i>Кириченко В.П.</i> Иранский Азербайджан: прошлое и настоящее	88

МУСУЛЬМАНСКИЙ МИР: ТЕОРЕТИЧЕСКИЕ И ФИЛОСОФСКИЕ ПРОБЛЕМЫ

<i>Садыкова Э.Л., Галимов Т.Р.</i> Место и роль межрелигиозного диалога в становлении русского централизованного государства	104
--	-----

CONTENTS

MODERN RUSSIA: IDEOLOGY, POLITICS, CULTURE AND RELIGION

<i>Dobaev I.P.</i> “Color revolutions” in geopolitical transformations in the post-soviet space	9
<i>Schensnovich V.N.</i> Interethnic relations and mass media in Russia. (Analytical review)	18

PLACE AND ROLE OF ISLAM IN REGIONS OF THE RUSSIAN FEDERATION, THE CAUCASSUS AND CENTRAL ASIA

<i>Engvall J.</i> // Between bandits and bureaucrats: 30 years of parliamentary development in Kyrgyzstan. (Abstract)	28
<i>Kudayarov K.A.</i> Kyrgyz-Turkish cooperation in the military sphere.....	52
<i>Schensnovich V.N.</i> Migration features of Central Asian countries. (Analytical review)	59

ISLAM IN FOREIGN COUNTRIES

<i>Bozkurt Ugur.</i> Emigration of caucasian moslems to the Ottoman Empire and their role in the creation of the Turkish Republic. (Abstract)	72
<i>Kirichenko V.P.</i> Iranian Azerbaijan: past and present	88

THE MOSLEM WORLD: THEORETICAL AND PHILOSOPHICAL PROBLEMS

<i>Sadykova E.L., Galimov T.R.</i> The place and role of interreligious dialogue in the formation of the Russian centralized state	104
--	-----